
Причастие
10 класс



Архаичные формы

� Укажите устаревшие и народнопоэтические формы причастий.

� 1)А мы побежим в сад шаркать ногами по дорожкам, покрытым 
упадшими желтыми листьями, и разговаривать. 

�  2)Жил он в большом, каменном, довольно неряшливо содержанном 
доме.

�  3)В девках сижено – плакано; замуж хожено – выто. 
�  4)Внес вчера наколонные дрова и затопил, и стал еще колоть.
�  5)Нет ума роженого, не дашь и ученого.
�  6)На ногах что-то похожее на ботинки – одна ботинка вся распорона.



Причастие как часть речи

�Причастия обозначают процесс как 
признак предмета и обладают общими с 
глаголом и прилагательным свойствами. 



Глагольные признаки причастий 

� Причастия создаются только на базе глаголов
� Все причастия имеют общие с глаголом 

лексические значения
� Причастия имеют общие с глаголом 

морфологические свойства: вид, время, 
переходность/непереходность, залог



Причастия имеют формы двух времен — 
настоящего и прошедшего:
 раскрывающий, раскрываемый 
настоящего времени; 
раскрытый, раскрывший, раскрывавший 
прошедшего времени

формы будущего времени у причастий 
отсутствуют. 



Причастия сохраняют значение 
переходности/непереходности того глагола, от 
которого образуются.
Так, является переходным причастие 
раскрывающий, образованное от переходного 
глагола раскрывать: ветер, раскрывающий окно 
(вин. пад.). 

К непереходным относятся причастия сидящий, 
горящий, образованные от непереходных 
глаголов сидеть, гореть. 



Признаки причастий, общие с 
прилагательными 

Как и прилагательные, причастия обозначают 
признаки предметов. Действие или состояние 
они выражают как временный признак 
предмета: сидящий человек — тот, кто сидит (в 
настоящее время); сидевший человек — тот, кто 
сидел. 



Обозначая признак предмета, 
причастие, как и прилагательное, 
выступает в функции определения. 

 Изменяясь по родам, числам и 
падежам, оно согласуется с 
определяемым словом: 

За калиткою смолкшего сада Позвенит и 
замрет бубенец .



Причастия имеют ту же систему 
окончаний, что и прилагательные. Они 
склоняются так же, как и 
прилагательные*. 



ОБРАЗОВАНИЕ ПРИЧАСТИЙ 

�От глаголов несовершенного вида образуются 
причастия настоящего и прошедшего времени 
(сидящий и сидевший; раскрывающий, 
раскрываемый и раскрывавший

� от глаголов совершенного вида — только 
причастия прошедшего времени 
(просидевший; раскрытый, раскрывший). 



Переходные глаголы образуют 
причастия действительного 
(раскрывший; раскрывающий, 
раскрывавший) и страдательного 
(раскрытый; раскрываемый) залога. 

Непереходные глаголы образуют только 
причастия действительного залога 
(сидящий, сидевший) 



Действительные причастия 
настоящего времени 

1 спряжения с помощью суффиксов
 -ущ/-ющ:
трясти — трясут — трясущий;

2 спряжения с помощью суффиксов 
-ащ/-ящ:
лететь — летят — летящий.



Действительные причастия 
прошедшего времени

� Образуются от основы инфинитива (прош. вр.) с 
помощью суффиксов прош. вр. -вш, -ш:

думавший, шедший.
� У некоторых глаголов с суффиксом -ну (завязнуть, 

нависнуть, промокнуть) этот суффикс в 
причастии пропадает:

завязший, нависший, промокший.



Страдательные причастия настоящего 
времени

образуются от основы глаголов настоящего 
времени:
1 спряжения с помощью суффикса -ем(-ом):
забивать — забивают — забиваемый;

2 спряжения с помощью суффикса -им:
хранит — хранят — хранимый.



Страдательные причастия 
прошедшего времени

� образуются от основы инфинитива (прош. вр.) с помощью 
суффиксов:

� -нн: прочитать — прочитанный;
� -енн: выучить — выученный (отбрасывается суффикс -и);
� -ённ: решить — решённый (отбрасывается суффикс -и);
� -т: выдвинуть — выдвинутый.



Образование кратких форм страдательных 
причастий и их особенности. 

�  Она образуется путем отсечения окончания полной 
формы: открьтый — открыт, закрытый — закрыт, битый — 
бит.

�  Суффикс -нн-І-енн- в кратких формах причастий имеет 
только одно н: накормленный — накормлен, убежденный — 
убежден, организованный — организован, читанный — 
читан. 

� Краткие причастия не склоняются. Они изменяются лишь 
по родам и числам



Переход причастий в прилагательные и 
существительные

� Блестящий оратор, выдающиеся способности,
 зависимое государство, замкнутый характер, 

� образованный человек, воспитанный ребенок

� Присущи ли выделенным словам глагольные свойства: 
время, вид, способность управлять именами 
существительными?



блестящий ответ, цветущий вид, гнетущее 
впечатление, расстроенное выражение 
лица, угнетенное состояние

К таким словам можно подобрать синоним-
прилагательное: текущие дела (повседневные дела), 
образованный человек (грамотный человек), 
вызывающее поведение (дерзкое поведение).
 Кроме того, их нельзя заменить сочетанием который + 
глагол, как причастия 
(блестящий шар = шар, который 
блестит; блестящий ответ = отличный ответ). 



Перешедшие в прилагательные причастия 
приобретают свойственные прилагательным 
грамматические признаки: способность иметь 
степени сравнения, краткую форму, от них 
образуются наречия, они могут иметь синонимы 
и антонимы из числа обычных прилагательных.



Шипящие согласные, пишущая машинка, 
выдающиеся способности
Угасший взор, опустившийся человек
Зависимое государство, терпимое 
отношение, любимый друг
Приподнятое настроение, изысканные 
манеры, утонченный вкус, организованная 
группа (т.е. дисциплинированная)



Причастия, перешедшие в 
существительные.

Настоящее, прошедшее, будущее, 
трудящиеся, учащиеся, ведущие, 
борющиеся, нуждающиеся, убитый, 
отстающий, выступающий, идущий, 
секущая, провожающие, провожаемые, 
прибывшие, обучающие, обучаемые 



Прилагательные на –МЫЙ и причастия

� Слова на -мый могут быть отглагольными прилагательными и 
страдательными причастиями настоящего времени. 

� При этом важно правильно определить производящий глагол. 
Страдательные причастия настоящего времени не образуются от 
глаголов СВ и от непереходных глаголов.

�  



Неизлечимая болезнь, незаменимый 
помощник, непобедимый воин — 
отглагольные прилагательные, т.к. 
образованы от глаголов СВ. 

(Остаться) невредимым — 
отглагольное прилагательное, т.к. 
образовано от непереходного 
глагола.



Прилагательные на -мый, как правило, 
образованы от непереходных 
глаголов (независимый, 
непромокаемый, несгораемый и т. п.) или 
от глаголов совершенного вида 
(неисправимый, неосуществимый, 
неразрушимый и т. п.). 



На эти слова (в том числе и на краткие формы) 
распространяются общие правила написания не с 
прилагательными, т. е. они пишутся слитно и при 
наличии пояснительных слов:
 необитаемый с давних пор остров; 
нерастворимые в воде кристаллы; неразличимые 
в темноте фигуры людей, а также: остров 
необитаем; болезнь неизлечима; эти страны 
экономически независимы.



Однако остается в силе правило раздельного написания 
частицы не с прилагательными, если в качестве пояснительных 
слов выступают конструкции с отрицанием ни, в 
частности местоимения и наречия, начинающиеся 
с ни, либо слова далеко, вовсе или отнюдь: ни с чем 
не сравнимое впечатление; ни от кого не 
зависимые страны; отнюдь не 
растворимые кристаллы; это 
явление ни из жизни, ни из искусства не 
устранимо.



Исключение составляют слова, которые 
без не не употребляются:
никем непобедимая армия;
 ни для кого непостижимый случай;
 ни при каких
 условиях неповторимый эксперимент



Следует помнить, что слова на -мый, образованные 
от переходных глаголов несовершенного вида, могут быть 
как страдательными причастиями настоящего 
времени (частица не с ними пишется раздельно), так и 
прилагательными (частица не с ними пишется 
слитно).



Причастиями они являются, если при них в 
качестве пояснительного слова употребляется 
творительный действующего лица,  реже — 
творительный орудия:
 не любимый матерью ребёнок; 
движение, не 
тормозимое воздухом.



При наличии других пояснительных слов мы имеем дело 
с прилагательными на -мый (они теряют значения 
страдательности и приобретают качественное значение): 

нелюбимые в детстве игры (слово нелюбимый указывает 
на постоянный признак и значит примерно то же, 
что неприятный, нежелательный);
не посещаемые охотниками заповедники;
не читаемые неспециалистами журналы; 
невидимая с Земли сторона Луны



невидимый
невменяемый
невоспламеняемый
негасимый
недвижимый
неделимый
незабываемый
незримый
неизменяемый
нелюдимый
немыслимый
необлагаемый
неотчуждаемый
непереводимый
непередаваемый
непознаваемый
непроверяемый
несклоняемый
неспрягаемый
нетерпимый



Разграничивай отглагольное прилагательное и 
страдательное причастие настоящего времени (на –
МЫЙ):
- слово является прилагательным, если образовано от 
глагола совершенного вида и от непереходных 
глаголов несовершенного вида;
- слово является причастием, если образовано 
от переходного глагола несовершенного вида;
- если есть зависимое слово в творительном падеже 
(субъект), то главное будет причастием. Например: 
нелюбимые (прилагательное) игрушки, не любимые 
(причастие) ребенком (субъект) игрушки.



Как отличить не любимый от нелюбимый?

Причастие, если есть зависимое слово + форма 
образована от глагола несовершенного вида, т.
е. отвечающего на вопрос «что делать?»

Например:
не любимые (образовано от глагола — «что 

делать?» — «любить», несов. вид) ребенком (< — 
это зависимое слово) игрушки.





тараканы совершенно неистребимы, твой 
поступок уж вовсе непроходимая глупость, 
весьма невоспитанная особа (обратите 
внимание: она весьма невоспитанна – 
прилагательное, а не причастие!)


